



Mi Universidad

Controles de lectura

Elsi Adamari Vinalay Velázquez

Unidad 3

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

1° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de noviembre de 2024.

EL PODER DE LOS SÍMBOLOS.

MAGIA, ENFERMEDAD Y ACTO MÉDICO

El poder de los símbolos es un tema muy interesante que nos ayuda a entender cómo la magia, la enfermedad y el acto médico están cercamente relacionados y conectados. Viéndolo desde una visión amplia, se sabe que los símbolos no son solo cosas abstractas; son cosas que repercuten en nuestras vidas. Según Ceriani Cernadas, la magia no se trata solo de trucos y cosas vanales, sino de prácticas que las culturas han creado para lidiar o sobrellevar el tema de las enfermedades, porque muchas personas creen que ciertos rituales o amuletos pueden ayudar a sanar. Estas prácticas "mágicas" están llenas de significado, y le puedo dar una idea que significa que la persona que lo practica tiene consigo una esperanza de curación y hacen que la situación, o mejor dicho su situación con la enfermedad sea más controlable y de apoyo para sobrellevarla. Así mismo cada cultura tiene sus propias creencias, rituales y prácticas que afectan cómo las personas experimentan el sufrimiento y buscan alivio, entonces en este contexto la magia juega un papel crucial, porque no solo se trata de trucos o ilusiones, son más bien un conjunto de prácticas profundamente tradicionales de una comunidad. Ahora bien el acto médico lo puedo entender como cuando un médico te receta algo o realiza un procedimiento, no solo está aplicando ciencia; también está llevando a cabo un ritual que tiene su propio significado, porque por ejemplo un diagnóstico no es solo una lista de síntomas, también toca las emociones y creencias del paciente. Ya viéndolo de esta manera, es curioso ver como el tema de la magia y el acto médico pueden parecer opuestos, pero en realidad están más

MODELO MÉDICO HEGEMÓNICO :

REPRODUCCIÓN TÉCNICA Y CULTURAL

La biomedicina, la base del modelo médico hegemónico y se centra en la enfermedad como un proceso biológico, que a su vez al centrarse particularmente en lo biológico, deja de lado los aspectos sociales y culturales del padecer de las personas. Entonces esto genera y generó muchas críticas sobre la capacidad para abordar las necesidades de salud de manera integral. Dado esto se han presentado conflictos sobre sus preferencias, hay quienes defienden la biomedicina argumentando que su enfoque en la ciencia y la tecnología han permitido avances significativos en la medicina, sin embargo, también hay otros que sostienen que esta visión reduccionista ignora y pasa por alto la complejidad del ser humano y su contexto. Es por eso que la omiten. La experiencia de enfermar y sanar está influenciado por factores del modo cultural, social y económicos. El modelo hegemónico, al enfocarse en la enfermedad como un problema individual, descuida la responsabilidad colectiva en la salud y la enfermedad. El automedicarse en la vida cotidiana puede llevar a una pérdida de autonomía y control sobre nuestros propios cuerpos. También puede generar desigualdades en el acceso a la Salud, ya que aquellos que no compaginan, no encajan en el modelo dominante pueden ser marginados o excluidos. Así que sabiendo esto es fundamental cuestionar la hegemonía del modelo biomédico y buscar alternativas que su objetivo siempre prioricen la salud y el bienestar en su visión más amplia, quiero decir que, implica reconocer la diversidad de enfoques y prácticas

MEDICINA TRADICIONAL MEXICANA COMO ALTERNATIVAS DE UN TRATAMIENTO

Dr. Sergio Jiménez Ru...

DESDE LA CONQUISTA (1552) HASTA EL MÉXICO ACTUAL. UNA VISIÓN DE ENFERMERIA

Desde tiempos atrás se ha buscado alternativas para sobrellevar la salud y la enfermedad, así como procesos biológicos, que con el paso de las generaciones y nuevas y profundas investigaciones han expandido la visión e indagado en sus pros y contras. Es así cuando se dan las prácticas de la medicina tradicional y que a su vez fueron y son de gran ayuda en aportaciones de conocimientos y técnicas a raíz de creencias y experiencias culturales que se fueron forjando de generación en generación. Es cierto que en su camino fueron cuestionados algunas de estas prácticas que mencionan en el artículo, la llegada de la evangelización dio un giro a estas costumbres y prácticas. En la actualidad se siguen utilizando alternativas de la medicina tradicional mexicana, del cual han disminuido su concurrencia dado que se ha deteriorado el conocimiento de estas, y son pocas las personas que realmente tienen el conocimiento preciso de estas prácticas eficaces, me parece muy importante nosotros como área de la medicina alópata que seamos sabedores de las prácticas de la medicina tradicional para realmente tener una visión holística y dar una atención integral para las poblaciones de comunidades indígenas que sus culturas le rigen las prácticas de estos métodos de salud y bienestar personal, así también para el tratamiento de dichos males.

MEDICINA TRADICIONAL VERSUS MEDICINA CIENTÍFICA ¿EN VERDAD SOMOS TAN DIFERENTES EN LO ESENCIAL?

MES AÑO
Dr. Sergio Jimenez Ruiz

La medicina tradicional y la medicina científica son aparentemente dos prácticas que parecen estar en lados opuestos, pero en realidad comparten un propósito en común: mejorar y mantener la salud individual y comunitaria, por que ambas conocen y practican en el proceso salud-enfermedad y actúa bajo sus diferentes dimensiones. Sin embargo, a diferencia de la medicina científica, la medicina tradicional ha sido marginada y con cierto rechazo desde hace tiempo atrás, más que nada como vimos por el evangelismo, su naturaleza empírica y dimensión mágico-religiosa. Así también estas dos medicinas ocupan una posición oficial en su sociedad regido por sus cultura y reconocidas como ciertas en sus entornos contextuales, también ambas tienen un autor principal, como un sanador o curandero con importancia y prestigio dentro de su sociedad. Por ejemplo en México la medicina tradicional ha sido parte de la Cultura indígena, del cual ha habido significantes intercambios de elementos y conocimientos, pero también la que más ha dominado es la Medicina Científica con la atención de la Salud de mas conocimiento e investigaciones. Es importante reconocer la importancia de la medicina tradicional para mejorar los de salud en las poblaciones, aquí es donde entra la interculturalidad en salud que hace representación a una opción de mejora sobre la visión que cada cultura adopte y pueda aceptar prácticas tanto tradicionales como alópatas. El respeto de las prácticas ajenas son la

Referencias

1. Cerani Cernadas, C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad, y acto médico. Hospital Italiano de Buenos Aires, 26 (3), 87-93.
2. Eduardo L. Méndez Spina. (1998). Modelo médico hegemónico: reproducción técnica y cultura. *Natura Medicatrix: Revista médica para el estudio y difusión de las medicinas alternativas*, págs. 17-22.
3. García, A. González, M. Gutiérrez, R. (2022). Medicina tradicional mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta el México actual. Una visión de enfermería. *Revista internacional de historia y pensamiento enfermero*.
4. Pereyra, E. Fuentes, D. (2012). Medicina tradicional versus medicina científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial?. *Acta Médica Peruana*, 29 (2), 62-63.